



Subscripción
San José



EL CARTAGINÉS

Periódico de información é intereses locales

Director y Administrador, **CARLOS OREAMUNO**

Año I

Cartago, 15 de Julio de 1904.

Número 3

OZOMULSION!

Venden en la

BOTICA DE GUIER

Se regala un frascito á todo el que lo solicite.



EMPRESA FUNERARIA

BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

HERRERO Y HERMANOS

HOY

Felipe Martín

La tienda de lujo.—Todo lo que necesite el cliente lo encontrará allí.—Finos anillos, lociones, cuadros para regalo y todo lo de venta diaria.

JORGE GUIER

Esquina opuesta á San Nicolás

Pulpería y Fábrica de Puros. Licores de todas clases, arroz y manteca, etc., etc.

RIVERA Y COMPAÑIA

—(o)—

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Paraguas de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

RICARDO PACHECO

Ferretería y Tienda

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc. Casimires, lienzos, chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

R. ROMAN

Cuenta con barberos que están dispuestos á complacer el gusto más refinado.

Ofrece al público el mejor limpia botas de Cartago.

FRANCISCO BLOISE

ZAPATERÍA ROMANA

Especialidad en trabajo casero.

Se componen zapatos de toda clase.

HOTEL Y RESTAURANTE

El Siglo XX

Calle del Carmen y Cuartel Frente al Mercado.
Local pintoresco. Sitio céntrico.

Mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros.

Cartago.

Costa Rica.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C°

Garantizamos el despacho de cualquier fórmula médica con el mayor esmero y puntualidad.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

J. LEON GUEVARA

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio.

Horas de despacho. De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DR. MAX. PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacho contiguo á la Botica Central.

Horas de consulta: de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

AGENTES:

Cartago	Angel M ^a Sánchez
San Rafael	Nicomedes Redondo
Concepción	Víctor Freer
Santa Cruz	Ramón Mata
Santiago	Guillermo Sandoval
Pacayas	Manuel Alfaro
Paraiso	Félix Alvarado
Orosi	Rómulo Corrales
Tablón y Tobosí	Rafael García
Limón	Juan Roig.

AVISO.—Se solicitan agentes en los demas pueblos de la provincia.

EL CARTAGINÉS se publicará una vez por semana durante el presente mes; y después seguirá publicándose dos veces por semana.

Todo original que nos sea enviado para su publicación debe venir firmado, de lo contrario no le daremos publicidad.

La Redacción de EL CARTAGINÉS se encuentra situada en la casa de doña Rosario Sáenz, esquina opuesta al Colegio de las Monjas.

Suscripción mensual... ₡ 0.50

EL CARTAGINÉS

Segregación del cantón de la Unión

Es curioso, cuando menos, el escrito en que los vecinos de Tres Ríos piden al Congreso de la República su incorporación á la Provincia de San José.

No fundan su pretensión, como habría sido natural, en las injusticias y exacciones que en su contra hubiera cometido la Gobernación de Cartago, nada de eso. La fundan en dos vastísimos conceptos: corriente de las aguas y carácter.

Lo primero me llevaría á suponer que la provincia de Cartago, siguiendo la corriente de su caudaloso río Reventazón, extendería sus límites hasta el mar del Norte; y que el cantón de la Unión llegaría hasta el término de su río Tiribí; pero esto por absurdo le damos de manos para ocuparnos del segundo concepto; el carácter.

¡Pues que no saben los firmantes separatistas, que Cartago ha sido la madre de los habitantes de Costa Rica, y que el carácter y lo demás que constituye su organización moral y material lo han heredado de la misma madre!

Ahora, si por carácter entienden las virtudes de sus hombres públicos, la larga pléyade de los nuestros le servirán de ejemplo en su nueva vida política; y si por carácter entienden la moralidad, trabajo y aptitud para todo adelanto, de nuestro pueblo lo deben tener muy presente.

Cartago da al cantón que desea separarse, cuanto está en su mano, y nada recibe en cambio; sin embargo siempre duele separarse del hijo que ha vivido recostado á su pecho.

COLABORACION

La horquilla.

No hace muchos días entré en la barbería, y allí, según costumbre, además de los clientes se reúnen los desocupados, y los que por la peseteja

semanal de desbarbarse, se leen de cabo á rabo, por amor á las noticias y á la economía de ser suscritores, todos los periódicos; y para hacer más largo el tiempo, tientan el pulso á las opiniones de cada parroquiano, para después, darse el tono de políticos, filósofos y críticos en los otros circuillos que frecuentan.

En ese día había varias personas; y entre ellas, una estaba sentada en el sillón del maestro quien le arreglaba su mechuda cabeza y pelicana barba, sosteniendo animada conversación, acerca de enseñanza, con un viejo decidor, que se expresaba así:

—Urge una reforma que establezca, dentro de la forma racional, los distintos procedimientos para cada enseñanza: hoy, igual camino se sigue en las escuelas de párvulos que en las superiores y que en el Liceo. Antes se criticaba que sólo se hacían literatos; y hoy, se forman activos polemistas, preguntones incansables, que agobian al maestro, con sus agudezas impertinentes y maliciosas, pareciéndose en muchos casos al hijo del posadero.

—Qué hizo el hijo de un posadero? Preguntó el mechudo barbicano.

—Verá, señor, contestó el viejo. Hace muchos años, cuando el viaje á Villa Nueva, desde Cartago, se hacía por Coris y los Tejeros, llegó á esta ciudad un caballero montado en andariega mula, y preguntó por una casa en donde secarse el agua que encima traía y que cuidaran de su persona y bestia. En breves palabras le dirigieron á la posada de ñor Víctor, el que recibió á su huésped con mil cortesías y diligencia especial, pensando que en la cuenta no quedaría sin abono su solicitud.

Desensillada y acomodada la mula, el pasajero rogó al posadero encendiera buena fogata, pues tenía menester de secar su ropa y no traía repuesto.

Diligente el patrón y ayudado de un muchacho, llevaron gran porción de leña á la pieza inmediata donde estaba la cocina; y en poco tiempo, inmensa llama calentaba y daba luz á la enciscada habitación.

—Mucho os agradezco, ñor Víctor, dijo el caballero, esta hermosa hoguera que poco á poco va llevándose el agua que, sin cesar, ha caído sobre mí desde la subida de la Carpintera hasta vuestra casa, y me tenía helado y entumecido.

—Señor, contestó aquél; procuro atender como mejor puedo á cuantos llegan á mi casa y con más cuidado, cuando se trata de personas principales, como Ud. sin duda es.

Hablaron de varios asuntos, mientras disponían la cena en otro rincón; y el caballero, que había reparado desde su llegada en el muchacho, dijo:

—Este jovencito es hijo de Ud?

—Para servir á Dios y á su merced.

—Me llama la atención desde que entré: le ayudé á Ud. en ese trabajo, y después, no se ha separado de nosotros, y sin embargo, no le he oído hablar ¿es acaso mudo?

—¡Ojalá lo fuera! Le tengo prohibido que hable y que se separe de mi lado. Este muchacho es mi castigo: cuando habla no dice más que disparates que me avergüenzan y me in-dispone con la familia y vecinos.

—Tan malo es?

—Malo, muy malo; por eso le tengo condenado á perpetuo silencio.

—Pudiera ser, ñor Víctor, que este joven esté ya arrepentido, yo le ruego, le permita que hable conmigo, pues nada malo puede decirme.

—No puedo hacer lo que usted desea. Es de tan mal fondo que de seguro le insultará á usted.

—No lo creo. Su fisonomía es franca y expresiva. Déjele hablar.

—¡Señor, que se va usted á arrepentir!

—Pues aún así, deseo tener con este valiente muchacho un rato de conversación.

—Con pena accedo á su ruego. Simón, le dijo el padre, puedes hablar con este caballero; pero te encargo, que midas tus palabras.

—Simón miró de arriba á bajo al huésped, y enseguida, le dijo:

—Diga, señor, de qué está usted tuerto?

—Yo te diré contestó el caballero. Cuando yo era de tu edad, fui muy travieso y enredador, con migo no había nada seguro, todo lo revolvía, y en mis juegos, era violento y corría sin mirar al suelo. Un día por mi desgracia, perseguía, sin razón á otro muchacho con gran velocidad, tropecé y caí..... en el suelo había un palo clavado que se me metió por el hojo y, después de muchos sufrimientos, quedé tuerto.

—¡Que lástima no hubiera tenido horquilla! Respondió con el mayor aplomo Simón.

—¡No se lo dije, señor, éste deslenguado no tiene conciencia!

El cuento del viejo exitó la risa del mechudo á quien el barbero arreglaba; y este, tuvo que esperar á que aquel se calmase para no cortar algo de su importante personalidad.

Todavía le retozaba la gracia, cuando en la barbería entró un sujeto, que en su fachada solo tiene una ventana preguntando por la Gaceta, y reflejada su estampa en el espejo del parroquiano, éste con la agudeza de Simón y un gracioso mohín, exclamó:

¡Lástima no hubiera tenido horquilla!

Por la niñez

La importancia que en todos los pueblos, que se afanan por el progreso moral y material, se da á la educación de la juventud, es prueba evidente de la gran trascendencia que en el porvenir de los mismos ejerce esa función, dirigida en unos por las Municipalidades, en otros, por las Juntas de enseñanza y en algunos, como sucede en Costa Rica, por el Estado y las Juntas de educación.

Sea como quiera, ya en una forma, ya en otra, el objeto final es el mismo; y para llevar adelante misión tan civilizadora, se disponen leyes y reglamentos bien pensados y medidos, que en muchos casos, por falta de autoridad en unos, ó por carencia de medios materiales las más veces, queda incompleta la obra de regeneración social que el legislador se propuso.

Aunque sobre este asunto pudiera decirse mucho, hoy nos concretamos á uno particular de educación, y á hacer un ruego á las autoridades, que

sin gran molestia, pudieran prestar un positivo servicio á la moralidad de muchos niños.

Si los pueblos han de entrar en la vida de trabajo y progreso, ha de em-pesar esa labor en los primeros años del ciudadano; y cuando algunos padres y familias abandonan este sagrado deber, la autoridad, que representa el bien de la comunidad, hará cumplir por la fuerza lo que la razón y el provecho individual ha olvidado.

Tanto ó más importa la educación que los conocimientos positivos en el hombre; y sin embargo, aquella ó porque se desconoce su valor ó por el medio ambiente en que se desarrolla la juventud, puede decirse que el cincuenta por ciento carece de sensibilidad moral dominando las pasiones brutas, el lenguaje rudo é incivil y un espíritu mercantil que, más tarde, formará un ciudadano sin conciencia en sus inclinaciones al lucro por medio del engaño y la mentira.

A todas horas se ven, por las calles de esta población, jovencitos de siete á catorce años que, sin objeto, discurren por ellas y con la mayor frescura, penetran en pulperías ó taquillas, hacen corro y toman parte en conversaciones impropias de su edad y alardean de saber aquello que la moral y una buena educación prohíbe á toda persona de buen juicio.

Esto sucede aún en las horas en que las escuelas están abiertas, sin que nadie tome en cuenta los graves perjuicios que la sociedad recibirá más tarde, y la inutilidad de muchos hombres, que perdidos desde sus primeros años, serán desgraciados jefes de familias, más desgraciadas que ellos.

Por las noches es peor el cuadro. A horas avanzadas, en cualquier parte, se encuentran niños jugando de manera inconsiderada, gritando sin respeto á vecinos, acaso enfermos, y usando palabras poco decorosas.

Pero donde se ven escenas poco edificantes, es en las estaciones del ferrocarril, donde se presentan con sus cajones de venta de dulces y frutas haciéndose unos á otros horrorosa competencia en actividad y malas maneras, con lenguaje libre, y cuando esto no es bastante, la emprenden á brazo partido para vengar la ofensa y la venta perdida. El asalto que á los carros hacen á la llegada de los trenes, no es menos molesto que peligroso y pudiera un día ocurrir una desgracia.

Ese espíritu mercantil es sumamente depravante para el niño, que apoderándose de él la ambición, todo medio le parece justo con tal de ver convertidos en cinco los artificios de su ingenio, sin que le detenga la mentira del precio, la clase del género ni la cantidad que ha de entregar, si de estas bajezas de la recta conciencia le resulta provecho.

Estos resultados le hacen cada vez más osado.

Por eso, con estas indicaciones, nos permitimos llamar la atención de las autoridades, ya que los padres, no ven ó no quieren ver el triste camino que siguen sus hijos; para que, de acuerdo el señor Presidente de la Junta de Educación y el señor Gobernador, rueguen al señor Comandante de Policía á fin de que dé las órdenes oportunas á sus subalternos y no permitan

que durante las horas, en que las escuelas estén abiertas, haya niños por las calles sino que los conduzcan á ellas: que disuelvan esas diversiones tan poco edificantes: que prohiban en absoluto que los niños sean vendedores, y que sean llevados al cuartel, los que entreu en taquillas, billares y pulperías

Y así como "El Cartaginés", en bien de la sociedad, hace esta súplica se pone al lado de estos funcionarios y las columnas, á disposición de los amantes de la verdadera educación para realizar la mejora de costumbres.

DESGRACIA

No de otro modo puede calificarse el triste accidente ocurrido el lunes á las 5 p. m.

Francisco Madrigal estaba en compañía del joven Jesús Mata después de haber comido juntos; y el primero sacó un revólver quitándole las cápsulas á su parecer, sin fijarse que en lugar de cinco solo cayeron cuatro y empezó a dar al gatillo saliendo el tiro de la que faltaba é hiriendo á Jesús. El tiro le entró por el maxilar derecho inferior y saliendo por el frontal izquierdo. El desgraciado Jesús murió á los pocos instantes.

El inconsciente matador, desesperado de tal desgracia, se presentó á la policía como reo del lamentable suceso.

La familia del infeliz Mata, en su desconuelo, manifiesta que sólo una impresión ha podido sumirles en tan hondo dolor, pues quieren como á hijo á Francisco Madrigal y éste era amigo cariñoso de Jesús.

Lamentamos la imprudencia con que se juega con toda clase de armas y los casos repetidos debieran hacer más precavidos á los que las usan.

Deseamos la mayor resignación á la familia y le acompañamos en su justo dolor.

Acuerdos dictados por la Municipalidad del cantón central de Cartago, en sesión del 6 de Julio de 1904.

Aprobación del acta de 15 de Junio ppdo.

Nombramiento de visadores de las cuentas de la empresa del Mercado correspondientes al 1.º semestre del año en curso.

Comisión al Gobernador de la Provincia, Presidente Mpal. é Ingeniero don Nicolás Chavarría, para informar sobre la solicitud elevada por varios vecinos del barrio de Concepción en que solicitan que el Municipio ordene el derribo de las obras de mampostería ejecutadas por don Rogelio Troyo sobre la presa existente en el río del Tejar.

Subrogación de la Electric Light and Traction Company Limited en los derechos y obligaciones que correspondían á la Empresa Nacional de alumbrado eléctrico de don Rogelio Troyo.

Concesión á favor del Comité nombrado por el comercio de esta ciudad para la organización de sus fiestas que han de celebrarse en los días 14, 15 y 16 del próximo agosto, de los derechos é impuestos que se cobran por puestos para venta de licores, diversiones y tablados que se establezcan al derredor de la plaza donde tendrán lugar las corridas de toros.

Nombramiento de los señores Camilo Ramírez y Juan Sánchez para

vocales de la Junta Itineraria de Tobosi.

Nombramiento de los señores Fernando Loaiza y Juan Vives para vocales de la Junta Itineraria de Navarro.

Nombramiento del señor don Marcos Vargas para vocal de la Junta Itineraria de Santa Cruz.

Solicitud de Ambrosio M^a Brenes para que se rebaje el impuesto sobre billares establecidos fuera de la ciudad. Se deniega,

Se acuerda la venta á favor de don Valerio Coto de un pedazo de terreno de $\frac{3}{4}$ de manzana, contiguo á propiedad suya en el punto llamado Cucaracha, distrito 7º de este cantón, por la suma de ₡ 130-00.

Aprobación del detalle adicional para composición de caminos de San Francisco.

Aprobación del detalle adicional para construcción de un camastro sobre el río Toyogres.

Aprobación del detalle para composición de caminos de La Estrella.

Aprobación del detalle para composición del camino del Palmital, distrito de Concepción.

Requerimiento á la Electric Light and Traction Company Limited para que proceda á colocar el número de postes de hierro para el alumbrado eléctrico incandescente que faltan para completar los cien fijados por acuerdo nº 14 de 1º de abril de 1903, á dar á los de madera la forma y condiciones establecidas por el mismo acuerdo, y á sustituir el alambre sin forro y el forrado que esté deteriorado, por hilos conductores aislados de buena calidad y duración.

CORRESPONDENCIA

San Francisco ó Agua-Caliente

Sr. Director de "El Cartaginés."

Accediendo á las finas instancias de usted le envío esta mal forjada correspondencia con el deseo más vivo de que si merece publicidad en su simpático periódico, contribuya en algún tanto al progreso de este pueblo que quiero de todas veras

1º El estado sanitario es actualmente bueno; no obstante sería muy conveniente que los interesados limpiaran completamente sus asequias, desagües y demás lugares en donde fácilmente se depositan inmundicias que son la causa principal de las enfermedades contagiosas. Si tal medida fuera puesta en práctica no hallarían hospedaje entre nosotros ninguna de las enfermedades que llaman ya á la puerta.

Justamente en los tiempos en que amenazan esas plagas mortíferas, hasta en los campos debiera haber policía de higiene ó al menos que la de las ciudades ó villas hicieran sus revistas periódicas á los distritos.

2º La marcha de las escuelas no deja que desear; tienen numerosa asistencia y las clases se dan con ejemplar puntualidad: así lo dicen los jefes y le consta á los padres de familia. Cada día se hace sentir más y más la ne-

cesidad de la creación del tercer año que en tiempos anteriores en las escuelas de varoneslas estableció formalmente don Bernardo Orozco. El vecindario vería con beneplácito esa innovación tan provechosa en sus escuelas. La Junta de Educación y el personal docente de estos planteles son activos y estimados del pueblo. En estos días se está haciendo efectivo el pago de un detalle con cuyo producto se piensa hacer varias reformas, á los locales escolares del Hervidero, por indicación del Sr. Visitador.

(Continuará).

GACETILLAS

Luz Eléctrica.

Hoy ha circulado para recoger firmas, un patriótico escrito del vecindario de esta ciudad en el cual solicita de la Corporación Municipal la aceptación de un bien meditado proyecto de contrato para el establecimiento de una nueva planta de luz eléctrica.

Ese proyecto consulta bien los intereses del vecindario, lesionados por las exigencias de la actual Compañía de luz eléctrica, y está suscrito por personas como la dignísima matrona y rica propietaria doña Dolores Jiménez v. de Sancho, el acaudalado caballero don Miguel Brenes y otros, nombres todos que responden de sobra de la seriedad de los propósitos de la nueva Compañía. Esta será por acciones de á cinco colones cada una suscribibles de preferencia por vecinos de Cartago.

Ei movimiento es altamente patriótico y digno de la Noble y Leal Ciudad que siempre ha sabido presentarse como un solo hombre cuando de defender sus fueros se trata.

No dudamos que el Municipio, genuina representación del vecindario, atenderá las súplicas de sus representados.

Fiestas

Las fiestas para este año van á ser como pocas se han visto pues los preparativos son inmensos. El comité trabaja sin cesar por dejar satisfechos todas sus intenciones sus disfraces han sido contratados por don Juan R. Valerín quien cuenta con mucha experiencia y con gusto esquisito para estos trabajos.

Entre los disfraces que figuraran para las fiestas los más risibles y dignos de verse son los siguientes.

Venta y compra de la luz incandescente, baile Puntareño; un doctor ridiculizado, una chistosa cancha de gallos, la famosa copetona, un gran anuncio de las casas de comercio, ridiculizando sus dependientes y disfraces variados que vestirán lujosos y escogidos trajes.

Por todas estas cosas se ve que las fiestas no van á dejar que desear.

Felicitemos á sanico y esperamos que los disfraces sean dignos de él.

El ganado ha sido contratado por un Aníbal Coto, y don Jenaro Valverde.

El Lunes partieron al Gnayabo fincas de ganado de don R. Troyo á sacar el ganado más bravo para jugarlos.

Las fiestas seran 14 15 y 16 de Agosto

Sr. Comandante:

El Cartaginés está agradecidísimo de Ud. Y como no; si se dignó atender la súplica que le hizo con respecto al lugar en que conviene verificar las paradas militares los días domingos. Chóquela, amigo; es U. el extracto de la amabilidad. De veras que don Nicomedes se hace cada día más simpático en esta ciudad en donde de corazón se le quiere.

Retorno.

El hogar de don Azeglio Pattoni y doña Berta de Pattoni ha sido aumentado con un varoncito. Nos alegramos.

Bienvenida.

Se encuentra entre nosotros de regreso de los E. E. U. U. de Norte América nuestro amigo muy estimado don Atanasio Gutiérrez h. Viene á pasar la temporada de vacaciones al lado de su familia, para volver en setiembre á continuar sus estudios á la gran nación del progreso y la libertad.

Entusiasmo.

Se encuentran en ésta alegres Josefina que traen vuelto al revés nuestro apático modo de ser. La música y los bailes están á la orden del día.— Lástima grande que tan precioso ramillete haya comenzado á deshacerse con el abandono que de nosotros hizo la incomparable Benigna Uribe, quien partió el lunes pasado á la capital á lucir la frescura con que nuestro clima regala á sus huéspedes.

De temporada

Se encuentra en ésta la simpática señorita Lidia Esquivel. El Cartaginés la saluda y le desea grata permanencia en esta ciudad.

Dipteria

Hemos sido informados por nuestro corresponsal de Tres Rios que se han presentado varios casos de esa plaga en el cantón separatista.

Llaman la Policía de higiene de San José.

Bofetones en Palacio

En días pasados se dieron unos cuantos cosquis unos conocidos trabajadores del Palacio.

Los motivos los ignoramos.

Escándalo

Le hubo en días pasados en el mercado por un hombre de apellido Monge y un dependiente del Mercado.

Parece que la Policía no se portó como se debía.

Reunión

La hubo muy animada en casa de don Nazario Castro. La concurrencia fué escogida y numerosa. Recordamos con gusto á las señoritas doña María de Castro doña Celina de Peralta á doña Mariana de Casasola y á doña Angela de Peralta y las simpáticas señoritas Benigna Uribe, Balbina Cañas, Angela Bustamante Lidia y Celia Castro, Angela Acuña, Ester Soto, Anita Casasola, Margarita Robles y Albertina Castro. La reunión duró hasta las 11 hora en que se despidieron todos llevando grata impresión de la reunión y agradables recuerdos de la fineza y amabilidad de los esposos Castro.

Damos

el más sentido pésame á don Guillermo Breyman y señora por la muerte del varoncito recién nacido.

Gallera.

La gallera de esta ciudad está en un estado lamentable, no hay navajas ni gallos para tope, lo único que está servido con la exactitud de un reloj es el cobro de la pelea, pues Cantillo, no acaban de caer los gallos al patio, cuando está con la mano estirada por el derecho de patio.

Es una lástima que la gallera esté tan mal asistida. Ojalá don Gerardo venda sus derechos á los muchos que les queda más tiempo para administrarla como es debido. (Comunicada.)

NAZARIO CASTRO

Avisa á su clientela que la sucursal de la Fábrica Nacional se abrirá en adelante de las 8 a. m. á las 10 y media y de las 12 á las 4 p. m.

Los días de fiesta no se abre.

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público en general y á mi numerosa clientela, un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. ¡¡ Precios muy baratos !!

J. J. GOTO**"La Palomilla"**

Frente al Mercado.- -Contiguo al Hotel de Rodó.

La Carnicería donde se vende más, donde se despacha con más prontitud y donde se gastan más finezas con el cliente.

¡Una pasada á "La Palomilla", es suficiente!

Lopez & Barcena

Antiguo establecimiento de Fernando Rivera

Almacén de abarrotes. Se vende por mayor y al detal

Doctor Carlos Volio

Despacha en su oficina de 8 á 10 a. m., de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m., y en su casa de habitación á cualquier hora.

GUILLERMO MATA

Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

JERONIMO CAMPABADAL

La única casa importadora en Cartago de los vinos españoles y franceses, conservas, confites y toda clase de mercaderías de consumo diario.

PACHECO & H^{NO}

Acaban de recibir un magnífico pedido de

Casimires, sarazas, paraguas gasas, medias finas, sombreros de pita y de fieltro.—Todo lo que se busque, allí se encuentra.

BOTICA DE GUIER**GUIER HERMANOS**

Importadores

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de la plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, y los precios de ellas ahora son, *debido á la gran baja de drogas*, 50 0/10 MÁS BAJOS QUE ANTES. Antes de comprar en otra parte, solicítense nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., con Soda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en su bufete frente á la Escuela Mixta, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PIRIE & PAGHEGO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE**NICOLAS CASASOLA**

El establecimiento más viejo en Cartago. Se vende al por mayor y al detal. Todo fresco. Recibe cada mes mercaderías del extranjero.

LEONIDAS MOYA

ZAPATERO

FRENTE A LA CABALLERIZA DE LOPEZ & CHACON

Se hacen toda clase de trabajos.—Cuenta con magníficas hormas americanas.—Puntualidad y garantía en los trabajos

JULIO MOYA**Lavanderia de****SOMBREROS**

Todo trabajo se hará al gusto del favorecedor. Se lavan y arreglan sombreros de pita y de fieltro.

BOTICA CENTRAL

Esquina opuesta al Parque

Despacho de recetas de los Doctores José María y Maximiliano Peralta.

Se garantizan las drogas como frescas y buenas

Luis Guevara

FRENTE AL PARQUE CENTRAL

La sastrería más bien montada; cuenta con magníficos operarios y con el mejor cortador de Cartago.

TIP. DE JENARO VALVERDE